
N i e d e r s c h r i f t  
 

über den öffentlichen Teil der Sitzung der Schulverbandsversammlung 
 (Schulverband im Amt Eiderkanal) am Dienstag, 5. März 2019, im Sitzungssaal des 

Verwaltungsgebäudes in 24790 Schacht-Audorf, Kieler Straße 25 
 

 
 Schulverbandsvorsteher  
 Bernd Sienknecht  
   
 Schulverbandsmitglieder  
 Siegfried Tomkowiak  
 Manfred Dresen  
 Nikolaus Träuptmann  
 Katriina Sandberg-Hauck  
 Eggert Voss  
 Jan-Detlef Martens  
 Beate Nielsen  
   
 stellv. Schulverbandsmitglied  
 Ingeborg Schmidt-Weinand für Hans-Georg 

Volquardts 
 b) nicht stimmberechtigt:  
 
 Schulleiter  
 Sven Gritto  
   
 Gäste  
 Dorit Sievers  
 Ingrid Eichholz  
   
 Leitender Verwaltungsbeamter  
 Torsten Eickstädt  
   
 Mitglieder der Verwaltung  
 Nils Eichberg  
   
 Protokollführerin  
 Petra Mölck  
   
 
 c) entschuldigt:  
 
 Schulverbandsmitglieder  
 Hans Stephan Lütje  
 Hans-Georg Volquardts  
 Christiane Retzlaff  
 
 
 

Beginn: 19:00 Uhr Ende: 20:40 Uhr 
  
Gesetzliche Mitgliederzahl: 11 davon anwesend: 9 
  
Anwesend sind:  
 a) stimmberechtigt:  
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T A G E S O R D N U N G : 
 
  Öffentlicher Teil  

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der 
Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 

 

2. Verpflichtung eines Mitgliedes der Schulverbandsversammlung  

3. Änderungs- und Ergänzungsanträge zur Tagesordnung, 
Beschlussfassung über die Tagesordnung und evtl. Anträge auf 
Ausschluss der Öffentlichkeit gem. § 35 GO SH i. V. m. § 5 GkZ 

 

4. Einwohnerfragestunde  

5. Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die 
Niederschrift der Sitzung vom 20.11.2018 

 

6. Bericht der Schulleitungen  

7. Beratung und Beschlussfassung über die Zuschussabrechnung 
2018 der Betreuten Grundschule Schacht-Audorf 

SV9-1/2019 

8. Sachstandsbericht über die Sanierungsbaumaßnahmen am 
Schulstandort Schacht-Audorf 

 

9. Bericht über den bisherigen Stand der Vorbereitungen des 
Kreises Rendsburg-Eckernförde für eine künftige 
Schülerbeförderung im Rahmen des Öffentlichen-Personen-
Nahverkehrs 

 

10. Beratung über das 50-jährige Jubiläum des Schulverbandes im 
Amt Eiderkanal 

 

11. Beratung und Beschlussfassung über die Berechtigungen der 
Koordinierungsgruppe 

SV9-2/2019 

12. Bericht der Amtsverwaltung  

13. Mitteilungen des Schulverbandsvorstehers, Anfragen der 
Schulverbandsmitglieder 

 

   

  Nicht öffentlicher Teil  

14. Bericht der Amtsverwaltung  

15. Mitteilungen des Schulverbandsvorstehers, Anfragen der 
Schulverbandsmitglieder 

 

   

  Öffentlicher Teil  

16. Schließung der Sitzung  

 
TOP 1.: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der 

Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit   
 
Der Vorsitzende Bernd Sienknecht eröffnet die Sitzung um 19:00 Uhr und begrüßt die 
Anwesenden. Herr Hans-Georg Volquardts wird von Frau Ingeborg Schmidt-Weinand 
vertreten, Frau Christiane Retzlaff und Herr Hans Stephan Lütje sind entschuldigt, die 
Stellvertreter sind nicht anwesend. Die Schulleiterin Frau Ulrike Eiding kann ebenfalls nicht 
an der heutigen Sitzung teilnehmen. 
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Der Vorsitzende stellt fest, dass zu dieser Sitzung mit Einladung vom 21.02.2019 form- und 
fristgerecht unter Mitteilung der Tagesordnung eingeladen wurde. Tag, Ort und Stunde der 
Sitzung sind öffentlich bekannt gemacht worden. Gegen die ordnungsgemäße Einladung 
werden keine Einwendungen erhoben. Herr Sienknecht stellt weiterhin fest, dass die 
Schulverbandsversammlung aufgrund der Anzahl der erschienenen Mitglieder 
beschlussfähig ist. 
 
 
TOP 2.: Verpflichtung eines Mitgliedes der Schulverbandsversammlung   
 
Die stellvertretenden Mitglieder der Schulverbandsversammlung Frau Ingeborg Schmidt-
Weinand und Frau Dorit Sievers werden von dem Schulverbandsvorsteher Herrn Sienknecht 
durch Handschlag gem. § 33 Abs. 5 GO i. V. m. § 5 Abs. 6 GkZ auf die gewissenhafte 
Erfüllung ihrer Obliegenheiten verpflichtet und in das Amt als stellvertretendes Mitglied der 
Schulverbandsversammlung eingeführt. Zudem verpflichtet Herr Sienknecht die 
stellvertretenden Mitglieder der Schulverbandsversammlung gem. § 21 Abs 1 GO i. V. m. § 5 
Abs. 6 GkZ zur unparteiischen Ausübung ihrer Tätigkeit und zur Verschwiegenheit. 
 
 
TOP 3.: Änderungs- und Ergänzungsanträge zur Tagesordnung, 

Beschlussfassung über die Tagesordnung und evtl. Anträge auf 
Ausschluss der Öffentlichkeit gem. § 35 GO SH i. V. m. § 5 GkZ  

 
Beschluss:  
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die Durchführung der Sitzung mit der 
vorstehenden Tagesordnung sowie die Behandlung der Tagesordnungspunkte 14 Bericht 
der Amtsverwaltung und 15 Mitteilungen des Schulverbandsvorstehers, Anfragen der 
Schulverbandsmitglieder in nicht öffentlicher Sitzung, da gem. § 35 Abs.1 GO i. V. m. § 5 
GkZ berechtigte Interessen Einzelner es erfordern. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 4.: Einwohnerfragestunde   
 
Angefragt wird von Herrn Klaus Ströh, wann die Prioritätenliste über die Baumaßnahmen an 
der Aukamp-Schule abgearbeitet wird. 
 
Der Schulverbandsvorsteher erklärt, dass der Schulverband sowohl für die Aukamp-Schule 
in Osterrönfeld als auch für die Grund- und Gemeinschaftsschule Schacht-Audorf zuständig 
ist und die notwendigen baulichen Maßnamen aus den Prioritätenlisten nach und nach 
abgearbeitet werden, und zwar auch in Absprache mit der jeweiligen Schulleitung. 
 
 
TOP 5.: Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift 

der Sitzung vom 20.11.2018   
 
Es werden keine Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 20.11.2018 
erhoben. Sie gilt somit als genehmigt. 
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TOP 6.: Bericht der Schulleitungen   
 
Herr Gritto berichtet über eine rückläufige DaZ-Schülerzahl (DaZ = Deutsch als Zweit-
sprache). Statt 60 DaZ-Schülern im letzten Jahr sind nur noch rd. 30 DaZ-Schüler zu 
beschulen.  
Der Schulleiter erwähnt die Verabschiedung des Kollegen Herrn Knut Hamann, der über  
30 Jahre an der Grund- und Gemeinschaftsschule Schacht-Audorf tätig war. Herr Gritto 
informiert dann über verschiedene Schulveranstaltungen aus den letzten Monaten, wie z.B. 
„Schule trifft Wirtschaft“ oder Fasching in der Grundschule und kündigt weitere Veran-
staltungen an, wie z.B. Bundesjugendspiele am 21.03.2019 und Ende März 2019 eine 
Klassenfahrt des Wahlpflichtkurses der 9. und 10. Klassen nach Paris. 
 
Herr Sienknecht dankt Herrn Gritto für die Ausführungen. 
 
Auf die Frage von Frau Sandberg-Hauck, wie weit die Schule mit der Erstellung des OGS-
Konzeptes ist und ob darüber bereits in der Schulkonferenz ein Beschluss gefasst worden 
sei, antwortet der Schulleiter, dass das Konzept vorliegt, aber noch nicht der Beschluss der 
Schulkonferenz. Denn um letzte Details zum zeitlichen Rahmen und zum Kostenrahmen der 
OGS klären zu können, wünscht Herr Gritto sich die Bildung eines Arbeitskreises, der sich 
aus Vertretern der Schule, der Elternschaft und des Schulträgers zusammensetzen sollte 
und spielt den Ball zurück an den Schulverband.  
 
Dem Vorschlag, zu gegebener Zeit einen Arbeitskreis zu bilden, stimmt der 
Schulverbandsvorsteher zu und teilt mit, dass sich die Gremien des Schulverbandes mit dem 
OGS-Konzept befassen und alle Akteure einbinden werden. 
 
 
TOP 7.: Beratung und Beschlussfassung über die Zuschussabrechnung 2018 

der Betreuten Grundschule Schacht-Audorf   
 
Beschluss:  
 
Es wird beschlossen, der „Betreuten Grundschule und Jugendarbeit SAD e.V.“ den 
Fehlbetrag 2018 in Höhe von 308,67 EUR als Zuschuss zu gewähren. Die Deckung der 
Nachzahlung des beantragten Fehlbetrages in Höhe von 308,67 EUR für das abgelaufene 
Jahr 2018 ist durch den Aufwandsbereich des Produktes 9/2610 „Grund- und Gemein-
schaftsschule Schacht-Audorf“ gewährleistet. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 8.: Sachstandsbericht über die Sanierungsbaumaßnahmen am 

Schulstandort Schacht-Audorf   
 
Herr Eichberg informiert über krankheitsbedingte Verzögerungen in der Bauausführung im 
Block V. Außerdem habe sich bei der Untersuchung der Grundleitungen unter dem Gebäude 
herausgestellt, dass eine Leitung ausgetauscht werden müsse. Im Gebäude läuft eine mit Öl 
betriebene Bauheizung.  
 
Der Bauantrag für den Ersatzneubau wurde gestellt, eine Eingangsbestätigung liegt vor. Die 
Ausführungsplanung starte aktuell, im Juni 2019 werde die Vorlage einer Kostenberechnung 
erwartet. Die Sitzungen der sog. Koordinierungsgruppe im 14-tägigen Rhythmus fänden z. Z. 
nicht statt, weil kein Bedarf bestehe. 
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Die Nachfrage beim Bildungsministerium bezüglich der Fördermittel aus zwei 
Förderprogrammen wurde nach der Sitzung des Bauausschusses beantwortet. 
Das Ministerium räumt ein, dass das Verfahren zur Erfassung der beantragten Maßnahmen 
fehlerhaft war, so dass die Handlungserfordernisse am Schulstandort Schacht-Audorf nicht 
erkannt wurden, was als ungewöhnlich bezeichnet worden sei. Das Ministerium wird sich 
darum bemühen, dass der Schulverband im Amt Eiderkanal in das sog. Nachrückerverfahren 
aufgenommen wird. Zeitnah wird dort nochmals nachgefragt werden. 
 
Abschließend gibt Herr Eichberg noch eine Klarstellung zum abgegebenen Kostenüberblick 
der bisherigen aus der Sonderumlage des Schulverbandes finanzierten Baumaßnahmen. 
Auf eine Anfrage der Kieler Nachrichten vom November 2018 nach den Kosten der bisher 
aus der Sonderumlage finanzierten Baumaßnahmen hatte er seinerzeit fehlerhaft 
geantwortet. Dies korrigierte er. Durch einen Additionsfehler sei ein Betrag von 2.211.860 
EUR genannt worden, die richtige Zahl in dieser Zusammenstellung hätte lauten müssen: 
1.292.030 EUR. 
 
Zur Klarstellung weist Herr Eichberg auf die damals nicht aufgeführten vom Architekturbüro 
Janniak und Lippert betreuten Arbeiten an den WC Anlagen Block 4 und der Dachsanierung 
vom Altbau Süd hin. Insgesamt seien bisher 1.632.030 EUR aufgewendet, davon 77% für 
den Schulstandort Schacht-Audorf und 23% für den Schulstandort Osterrönfeld. Dies bilde in 
etwa die prozentuale Verteilung der Schülerzahlen von 82% (Schacht-Audorf) zu 18% 
(Osterrönfeld) ab. 
 
Frau Sandberg-Hauck erinnert daran, dass die Aukamp-Schule auf Platz 22 der 
Prioritätenliste des Bildungsministeriums für die Fördermittel geführt werde. Sie fragt nach, 
ob die Aukamp-Schule im Auge behalten werde, wenn aufgrund des Nachrückerverfahrens 
doch noch Fördermittel gewährt würden. 
 
Herr Eichberg empfiehlt, diese Entscheidung dann durch die Schulverbandsversammlung 
treffen zu lassen. 
 
Herr Sienknecht weist nochmals darauf hin, dass der Schulverband für beide Schulen 
verantwortlich sei und beide Schulstandorte wird betrachten müssen, um die Maßnahmen 
der Reihe nach umsetzen zu können. 
 
 
TOP 9.: Bericht über den bisherigen Stand der Vorbereitungen des Kreises 

Rendsburg-Eckernförde für eine künftige Schülerbeförderung im 
Rahmen des Öffentlichen-Personen-Nahverkehrs  

 
Herr Sienknecht erinnerte an die Veranstaltung des Kreises Rendsburg-Eckernförde mit den 
Kommunen in Sachen zukunftsfähiger Öffentlicher-Personen-Nahverkehr (ÖPNV). 
Der Kreis habe mit Schreiben vom 18.02. d. J. über das weitere Vorgehen informiert, nämlich 
dass der Kreistag am 25.03.2019 einen Beschluss über den Angebotsumfang des ÖPNV 
fassen werde, der als Angebotsgrundlage für die EU-weite Ausschreibung der Regionalver-
kehre dienen werde. Das neue ÖPNV-Angebot werde nach erfolgter Ausschreibung und 
Zuschlagserteilung dann am 01.01.2021 starten können. In diesem Zusammenhang sei 
darauf hingewiesen worden, dass das Verfahren mit den Ämtern und den Schulen 
abgestimmt werde. 
 
Frau Nielsen unterstrich dies als Kreistagsabgeordnete und freute sich über die künftigen 
drei Buslinien und die gute Fahrzeitentaktung. Sie selbst hoffte darauf, dass sowohl der Kreis 
Rendsburg-Eckernförde als auch der Schulverband im Amt Eiderkanal durch die Integration 
des Schülerverkehrs in den ÖPNV mit einer Kostenersparnis rechnen könnten. 
 
 

Seite 5 



TOP 10.: Beratung über das 50-jährige Jubiläum des Schulverbandes im Amt 
Eiderkanal   

 
Auf die Nachfrage des Schulverbandsvorstehers zur Gestaltung des 50-jährigen Jubiläums 
schlägt Frau Nielsen vor, in dem Jubiläumsjahr keine große Feier abzuhalten, sondern Kraft 
und Haushaltsmittel vornehmlich zum Gelingen der großen baulichen Maßnahmen einzu-
setzen. Sie schlägt vor, nach Abschluss der Ersatzneubaumaßnahme die Einweihung zu 
feiern und aktuell einen Pressebericht über das 50-jährige Jubiläum des Schulverbandes zu 
geben, z. B. im Kanalblatt, um die Öffentlichkeit zu informieren. 
 
Herr Martens und Herr Voss schließen sich dieser Meinung an. Herr Voss betont, dass 
während dieser 50 Jahre auch die Grundschulen in den verbandsangehörigen Gemeinden  
-außer in Schacht-Audorf und Osterrönfeld- geschlossen wurden nicht mehr unterhalten 
werden mussten. 
Herr Dresen schlägt vor, der Grund- und Gemeinschaftsschule Schacht-Audorf einen Namen 
zu geben.  
 
Einigkeit besteht in der Schulverbandsversammlung darüber, in Bezug auf das  
50-jährige Jubiläum des Schulverbandes im Amt Eiderkanal entsprechend des Vorschlags 
von Frau Nielsen vorzugehen. 
 
TOP 11.: Beratung und Beschlussfassung über die Berechtigungen der 

Koordinierungsgruppe   
 
Herr Sienknecht verweist auf die Vorlage und macht deutlich, dass er eine projektbezogene 
Koordinierungsgruppe für sinnvoll hält. Losgelöst davon sollen die Rechte und Pflichten für 
die Beschlussfassung ausnahmslos bei den zuständigen Gremien des Schulverbandes 
bleiben, auch um die notwendige Beteiligung der Öffentlichkeit sicherzustellen.  
Insoweit ist die Koordinierungsgruppe als ein vorbereitendes Instrument zu verstehen.  
 
Es besteht dabei Einvernehmen, dass neben den Mitgliedern der Gruppe künftig auch 
interessierte Personen des Schulverbandes teilnehmen können, um die Transparenz zu 
erhöhen. 
 
Nach angeregter und ausführlicher Diskussion fasst die Schulverbandsversammlung 
nachfolgenden Beschluss : 
 
Es wird beschlossen, eine projektbezogene Koordinierungsgruppe für den Ersatzneubau zu 
bilden, die besetzt ist mit 
• dem Verbandsvorsteher,  
• dem/der Vorsitzenden des Finanz- und Bauausschusses,  
• Vertretern der Amtsverwaltung 
• der Schulleitung Schacht-Audorf und 
• den jeweiligen Fachplanern. 
Die Mitglieder der Koordinierungsgruppe können sich durch ihre Stellvertreter in den 
Sitzungen vertreten lassen. 
Die Mitglieder der Schulverbandsversammlung erhalten zeitgleich Einladungen und sind  
bei den Sitzungen der Koordinierungsrunde als Gäste willkommen. Die projektbezogene 
Koordinierungsgruppe löst sich auf mit der Fertigstellung des Ersatzneubaus. 
 
Zur nächsten Sitzung des Bauausschusses wird der aktuelle Planungsstand für den 
Ersatzneubau vorgestellt.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
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TOP 12.: Bericht der Amtsverwaltung   
 
Es wird kein Bericht gegeben. 
 
 
TOP 13.: Mitteilungen des Schulverbandsvorstehers, Anfragen der 

Schulverbandsmitglieder   
 
Frau Sandberg-Hauck bittet um Übersendung des OGS-Konzeptes. 
 
 
TOP 16.: Schließung der Sitzung   
 
Der Vorsitzende Bernd Sienknecht bedankt sich für die Mitarbeit und schließt den 
öffentlichen Teil der Sitzung um 20:40 Uhr. 
 
 
 
Bekanntgabe der Beschlüsse aus nicht öffentlicher Sitzung: 
 
Im Anschluss an den nicht öffentlichen Teil der Sitzung stellt Herr Sienknecht die 
Öffentlichkeit wieder her und gibt bekannt, dass keine Beschlüsse in nicht öffentlicher 
Sitzung gefasst wurden.  
 
Herr Sienknecht schließt die Sitzung um 20:40 Uhr. 
 
 
 
   gez. Nielsen             gez. Mölck 
   

Beate Nielsen Osterrönfeld, Petra Mölck 
(1. stellv.Schulverbandsvorsteherin) 12.04.2019 (Protokollführung) 
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